

### Les 3 premiers commandements

*Tu n'auras pas d'autres dieux que moi.*

*Tu ne feras aucune idole.*

*Tu n'invoqueras pas en vain le nom du Seigneur ton Dieu pour le mal.*

*Tu feras du sabbat un mémorial, un jour sacré.*

- Les 10 commandements autrefois négatifs **deviennent positifs avec Jésus**
- Le Décalogue, en présentant les commandements de l'amour de Dieu (les trois premiers) et de l'amour du prochain (les sept autres), trace pour le peuple élu et pour chacun en particulier le chemin d'une vie libérée de l'esclavage du péché.
- **St Thomas d'Aquin : les commandements se comprennent à la lumière du commandement de l'amour.**
  - St Jean l'écrit deux fois.
    - La Cène 5 chapitres 13 14 ...15 17
    - Au milieu 13 14 le commandement de l'amour tout ce qui vient après explication
    - Au milieu des 5 chapitres : nous retrouvons le commandement de l'Amour, de la Charité ; c'est un commandement que ses disciples doivent suivre.
  - Pour les chrétiens, tout doit être lu à l'aune de ceci
  - On a tendance à opposer amour à commandement mais comment commander l'amour ?
- Opposition entre la loi et la vérité : pour Kant, ce qui est moral est que j'accomplisse mon devoir (de la façon j'obéis aux préceptes). Si cela me coutre, c'est que je l'ai fait de façon désintéressée. C'est une morale déontologique (deon - devoir en grec)
- En régime chrétien (Veritatis Splendor JP2) : **c'est une morale de la 1ère personne et non de la 3ème**. C'est la morale des vertus ! La loi me montre car elle me montre le bien ! Donc j'y obéis. La morale chrétienne est finalisée. C'est une morale téléologique (qui nous fait tendre vers un but). Donc pas de raison à séparer l'amour du commandement.
- **Pour les chrétiens, la loi est finalisée : elle montre l'amour.** Mais en plus, le commandement provient de la raison du législateur mais la loi est aussi là pour former la raison de ceux qui sont dirigés. (L'ordination au bien commun : ne donne pas seulement un ordre, mais provient de l'ordre).
- Il contemple la vérité et crée un précepte qui corresponde le plus à la vérité.... Ce précepte formera la raison des gens pour qu'ils puissent agir vertueusement.
- **La loi nous éduque car elle provient de l'intelligence** (différent pour les Lumières, la loi est l'expression de la volonté générale, si la volonté est mauvaise, dominée par les passions, elle s'oriente vers le mal...)
- **Le commandement est raisonnable et rationnel. C'est une lumière et pas le caprice du législateur.**
- Les commandements ne sont pas une loi extérieure, comme si rien ne correspondait. Ils ont l'expression de la loi naturelle. Partout, on l'y retrouve (12 tables romaines, ..)
- **Dieu quand il crée, il imprime son cœur dans sa création... c'est la « loi naturelle », c'est l'ordre des choses qu'il a voulu dans la Création.** Ce n'est pas facile de la formaliser selon St TH AQ.
  - Dieu va nous donner des préceptes clairs pour exprimer la Loi naturelle.
  - Donc l'amour fait partie de la Loi naturelle
- **Le Christ donne des commandements et est venu pour les accomplir. Il ne vient pas l'abolir**

## 1 - Les commandements dans l'Ecriture

- 2 versions : Exode et Deutéronome
- Beaucoup de similitudes mais aussi différences éclairantes.
- Le KT de l'Eglise Catholique vous explique les trois donc le P. Ribette préfère avoir une approche biblique.
- **1<sup>er</sup> commandement**
  - Identique EXODE/DEUTERONOME
  - Le risque d'Idolâtrie est permanent : 5 exemples d'idolatrie.
    - Pourquoi ?
      - Rupture de l'Alliance avec Moïse
      - Usurpation : on rend un culte à qq'un qui n'y a pas droit : Dieu interdit idolâtrie
      - Cf Egypte : 10 plaies
      - Moïse se bat contre les prêtres qui sont idolâtres
      - Les dieux d'Egypte ne sont pas capable de protéger contre les 10 plaies donc ces dieux ne sont pas supérieurs.
    - Le Deutéronome, texte plus tardif (même famille livres Juge, Rois, Samuel) : comment l'obéissance apporte la prospérité et la désobéissance le malheur.
    - JG 2. 10-21 porte sur le non-respect du 1<sup>er</sup> commandement. Aucune société ne peut tenir si non-respect du 1<sup>er</sup> commandement
      - 10 Quand toute cette génération fut à son tour réunie à ses pères, une autre génération lui succéda, qui ne connaissait pas le Seigneur, ni l'œuvre qu'il avait faite pour Israël.
      - 11 Les fils d'Israël firent ce qui est mal aux yeux du Seigneur, et ils servirent les Baals.
      - 12 Ils abandonnèrent le Seigneur, le Dieu de leurs pères, qui les avait fait sortir du pays d'Egypte, et ils suivirent d'autres dieux parmi ceux des peuples d'alentour. Ils se prosternèrent devant eux, et ils irritèrent le Seigneur.
      - 13 Ils abandonnèrent le Seigneur pour servir Baal et Astarté.
      - 14 Alors la colère du Seigneur s'enflamma contre Israël. Il les livra aux mains des pillards, les abandonna aux ennemis qui les entouraient, et ils furent incapables de leur résister.
      - 15 Dans toutes leurs expéditions, la main du Seigneur était contre eux, pour leur malheur, comme il le leur avait dit, comme il en avait fait serment. Ils furent dans une très grande détresse.
      - 16 Alors le Seigneur suscita des juges pour les sauver de la main des pillards.
      - 17 Mais ils n'obéissaient pas non plus à leurs juges. Ils se prostituèrent en suivant d'autres dieux, ils se prosternèrent devant eux. Ils ne tardèrent pas à se détourner du chemin où leurs pères avaient marché en obéissant aux commandements du Seigneur ; ils n'agirent pas comme eux.
      - 18 Lorsque le Seigneur suscitait pour eux un juge, le Seigneur était avec le juge, et il les sauvait de la main de leurs ennemis aussi longtemps que le juge était en vie ; car le Seigneur se laissait émouvoir quand ils gémissaient sous la violence de leurs oppresseurs.
      - 19 Mais quand le juge était mort, ils recommençaient et poussaient la corruption plus loin que leurs pères : ils suivaient d'autres dieux, les servaient et se prosternaient devant eux ; ils ne renonçaient en rien à leurs pratiques ni à leur conduite obstinée.
      - 20 La colère du Seigneur s'enflamma contre Israël. Il dit : « Puisque cette nation a transgressé mon alliance, celle que j'avais prescrite à ses pères, et qu'elle n'a pas écouté ma voix,
      - 21 eh bien moi, je ne déposséderai plus devant Israël aucune des nations que Josué a laissé subsister avant sa mort. »
    - Assorti d'une malédiction
    - DT 6.4-9 : chez les juifs capital ...
      - 06 Ces paroles que je te donne aujourd'hui resteront dans ton cœur.
      - 07 Tu les rediras à tes fils, tu les répéteras sans cesse, à la maison ou en voyage, que tu sois couché ou que tu sois levé ;
      - 08 tu les attacheras à ton poignet comme un signe, elles seront un bandeau sur ton front,
      - 09 tu les inscriras à l'entrée de ta maison et aux portes de ta ville.
  - **2<sup>ème</sup> commandement**
    - Ne pas utiliser le nom de Dieu pour le mensonge
    - On peut jurer sur le nom du Seigneur, mais il faut être sûr de son coup...
    - La question du Nom est significative :
      - Zacharie donne le nom Jean car il le rattache à ses ancêtres = « Dieu fait grâce »

- Jésus « Dieu sauve »
- Abraham : Père d'une multitude
- Le nom de Dieu est un nom ineffable, qu'on ne sait pas prononcer...
  - YHWH : on a aucune idée de la façon il se prononce, on a inventé YAVHE... Pour ne pas le prononcer, on a recours au terme « Seigneur »
  - Il dit qui est dieu : inaccessible
- Il a une portée philosophique profonde, la nature divine est transcendante à l'homme.
- Lien à l'idolâtrie, on ne le peut représenter par une statue et ni pas un nom...

- **3ème commandement**

Exode	Deutéronome
<p><b>Sabbat</b> est fondé sur la <u>Création</u>, il est le repos de Dieu donc texte <u>liturgique</u>, dimension cultuelle</p>	<p><b>Sabbat</b> sortie d'Egypte Met l'accent sur la <u>Rédemption</u> Il commémore la libération d'Israël.</p>
<p><b>Le repos</b> : le 7<sup>ème</sup> jour Dieu se repose mais de façon contemplative : c'est la <u>Contemplation</u> ! L'intelligence me permet de regarder le vrai et va montrer à la volonté, et mon intelligence va me faire aimer.</p> <p>Elle a atteint son objectif, elle se repose dans son objectif...</p> <p>Dieu fait ces merveilles que son peuple contemple le 7<sup>ème</sup> jour.</p> <p>Il est associé à la fête aussi.</p> <p>L'absence de repos (pour contempler l'œuvre de Dieu) c'est une profanation de la terre et de la <u>Création</u>...</p> <p>Cf Livre des Chroniques : le peuple part en exil, en attendant que la terre se repose de tous les sabbats profanés 70 ans...</p> <p>Culte vient du latin colère cultiver la terre. L'absence de culte maudit la terre...</p> <p>Préfiguration du sabbat définitif où nous nous unirons à Dieu.</p>	<p>Ne pas faire travailler son serviteur rappelle que nous étions des esclaves, <u>imitation</u> de l'œuvre de Dieu ;</p> <p>Lex vivandi</p> <p>Pas seulement un culte rendu à Dieu, mais un culte communautaire, se rend par la charité qu'on a pour autrui</p> <p>Jour d'action de grâce pour tous ses bienfaits</p>

- Ces premiers commandements ne forment qu'un.
- Livre du jésuite Paul Bauchamp « la loi de Dieu » :
  - Le sabbat nettoie l'homme de son auto-idolâtrie
  - Devenir son propre maître est une idolâtrie
  - Les trois premiers commandements montrent le pouvoir de l'homme sur la Création
  - L'homme découvre lors du sabbat qu'il est libre
  - Déploiement d'un seul commandement : « tu aimeras.... »

## 2 - Une nouvelle perspective : Jésus est le commandement nouveau

- On pourrait être tenté parfois d'assimiler Jésus à Che Guevara, révolutionnaire contre la Loi, contre les Anciens... Approche beaucoup entendue dans les années 70 mais fallacieuse.

- Le Seigneur obéit bien à son Père ; il va plus loin que la Loi. « Mon joug est facile à porter » mais les implications du sermon sur la montagne vont plus loin
- **La loi n'est pas abolie mais accomplie !**
- **Mathieu 5 17-20** : il y a une façon d'obéir à la loi ? Oui mais on n'y obéit pas à la façon des scribes !
  - **17** « Ne pensez pas que je sois venu abolir la Loi ou les Prophètes : je ne suis pas venu abolir, mais accomplir.
  - **18** Amen, je vous le dis : Avant que le ciel et la terre disparaissent, pas un seul iota, pas un seul trait ne disparaîtra de la Loi jusqu'à ce que tout se réalise.
  - **19** Donc, celui qui rejettéra un seul de ces plus petits commandements, et qui enseignera aux hommes à faire ainsi, sera déclaré le plus petit dans le royaume des Cieux. Mais celui qui les observera et les enseignera, celui-là sera déclaré grand dans le royaume des Cieux.
  - **20** Je vous le dis en effet : Si votre justice ne surpasse pas celle des scribes et des pharisiens, vous n'entrerez pas dans le royaume des Cieux.
- **Le sermon sur la montagne** : se résume par la notion de « Royaume de Dieu » qui change toutes les perspectives, Israël n'est que la préfiguration du Royaume !
- Quand il évoque le royaume, il se disjoint de l'Israël temporel, les bénédictrices éclairent la loi, il donne les buts, il va au-delà des prescriptions légales, **il faut être conforme aux lois du Royaume !**
- Il fallait dépasser la loi : St Joseph ne voulait pas l'accuser publiquement. Juste au niveau de la loi, il aurait dû la condamner. Mais il ne l'a pas fait. Juste au regard du Royaume mais pas de la loi
- **C'est quoi le Royaume : la bénédictrice !** St Th Aquin Bibliste dans sa Somme théologique nous fait une explication en règle des 10 commandements (dans sa 2eme partie)
  - Il évoque la bénédictrice, c'est le but de la morale... la justice morale, c'est la bénédictrice. C'est une activité. On ne se reposera pas car on ne cessera de contempler Dieu dont on verra des choses toujours nouvelles....
  - Puis les actes humains, Puis la Grâce
  - Les 5 premières questions de la Prima secundae sont à lire...La Prima secundae examine 114 questions, qui vont de « la fin ultime de la vie humaine » à la question du « mérite ». C'est l'étude des actes humains en général (in universalis), c'est-à-dire du mouvement de la créature raisonnable et libre vers Dieu.
  - Par sa bonté infinie, Dieu peut combler la volonté de l'homme : **c'est l'union à Dieu qui est la Bénédictrice.**

### 3 - Que sont les trois premiers commandements pour les chrétiens ?

- St Paul Romains 12 –1
 

*Je vous exhorte donc, frères, par la tendresse de Dieu, à lui présenter votre corps – votre personne tout entière –, en sacrifice vivant, saint, capable de plaire à Dieu : c'est là, pour vous, la juste manière de lui rendre un culte.*
- Le chrétien doit être une offrande au Seigneur comme le Fils s'est offert au Père.
- La vie doit être vue comme une liturgie. Elle doit fonder la vie chrétienne.
- **La vertu de religion**, la plus importante des vertus.
- Dans la Somme théologique, ST TH d'Aquin lui accorde 17 questions. Il développe trois versions selon trois étymologies.
  - 1<sup>ère</sup> Version de « religion » vient du latin *relegere*, soit « relire » : il repasse et pour ainsi relit ce qui consiste le culte divin, il faut fréquemment y revenir dans notre cœur...placer sous le regard de dieu l'intégralité de notre vie...
  - 2<sup>ème</sup> version c'est « réélire » Dieu comme le bien suprême délaissé par nos négligences.
  - 3<sup>ème</sup> version « relier » : liaison avec Dieu unique et très puissant ; la religion implique ordre à Dieu. On ordonne la vie vers Dieu. Selon St Th Aquin, « le seigneur met de l'ordre dans ma vie »
  - Cette vertu nous fait sortir de l'aversion de Dieu. Elle nous dirige dans le bon sens vers la Bénédictrice.
  - Dans son esprit, il pense aux premiers commandements. Il voit Dieu comme notre finalité ultime ; actualiser les 10 commandements dans notre vie.

- C'est un habitus opératif bon, une vertu qui accroît notre liberté... La vertu de Religion rend l'homme meilleur, finalité la plus excellente.
- Adoration, prière, bonnes œuvres actes
- Prééminence des vertus mais pas au-dessus la Charité, âme de toutes les vertus...
- La question des actes extérieurs : mépriser la foi populaire est une erreur. Les petites grand-mères qui pleuraient devant la vierge, les charismatiques... Ces actes extérieurs sont nécessaires. Si la religion se contente d'être purement intellectuelle, cela devient compliqué et touche peu de personnes. La connaissance de Dieu passe par ce que nous sommes. En supprimant la dimension populaire, charnelle, on coupe de la Foi des tas de gens, des gens simples, bons... Il faut y faire attention (la fin des processions par exemple). Il faut faire marcher nos sens.
- Bien faire les actes de religion est vital, ce ne sont pas des détails. L'acte extérieur manifeste l'acte intérieur, pas du théâtre !
- Pour rejoindre Dieu, l'homme a besoin du sensible.
- Requiert nécessairement une réalité corporelle (à genoux, debout, on y met notre corps. On lui manifeste notre amour ;

#### Conclusion Le SABBAT

- (Mc 2:23-28) "*Il arriva, un jour de sabbat, que Jésus traversa des champs de blé. Ses disciples, chemin faisant, se mirent à arracher des épis. Les pharisiens lui dirent : Voici, pourquoi font-ils ce qui n'est pas permis pendant le sabbat ? Jésus leur répondit : N'avez-vous jamais lu ce que fit David, lorsqu'il fut dans la nécessité et qu'il eut faim, lui et ceux qui étaient avec lui ; comment il entra dans la maison de Dieu, du temps du souverain sacrificeur Abiathar, et mangea les pains de proposition, qu'il n'est permis qu'aux sacrificeurs de manger, et en donna même à ceux qui étaient avec lui ! Puis il leur dit : Le sabbat a été fait pour l'homme et non l'homme pour le sabbat, de sorte que le Fils de l'homme est maître même du sabbat.*"
- Jésus ne répond pas à la question et fait du second degré ; L'homme est fait pour le sabbat !!! l'image de la Béatitude... Pourquoi il dit le contraire ?
- Jésus veut faire comprendre que l'homme n'est pas fait pour le précepte mais pour le Sabbat éternel ! C'est l'union à Dieu ! Dans son précepte, dans sa loi, le sabbat nous montre le vrai Sabbath !
- Les trois premiers commandements : l'homme est fait pour le Sabbath éternel, il n'est pas fait pour le 3<sup>ème</sup> commandement.
- Pas une morale fondée sur le devoir, sinon apparaît comme un fardeau. En obéissant par amour, nous pourrons rejoindre le Sabbath éternel...
- La loi de l'Amour se comprend à la lumière de la Croix, c'est le don de soi. Se donner à l'image du fils qui s'est donné au Père
- Différent de la charité l'amour de Dieu
- La Trinité est notre modèle : communion d'amour de 3 personnes, le Saint Esprit est l'amour qui unit le Père au Fils.